
Газета издаётся с сентября 1991 года № 40 (4247) · 1 июня  2023 г.

МЫ – ЕДИНЫЙ НАРОД, И ЦЕЛЬ У НАС ОДНА: 
РАБОТАТЬ И ЖИТЬ ДОСТОЙНО –

вот главный итог дня митинга

(Окончание на 2-й стр.)

Память о войне – наша со-
весть. Люди, не помнящие 

своей истории, недостойны 
будущего. Можно говорить 
много пафосных слов о Дне 

Победы. Но для многих жите-
лей Абхазии это, прежде всего, 
день, когда закончилась война. 

Можно потратить миллионы на парады, концерты и салюты, 
но если хотя бы несколько процентов этих средств направить 

на чествование Героев войны, на увековечение персональной 
памяти погибших, то никто не будет забыт. Большую роль в 
сохранении памяти о героях играют школы – во многих из них 
проводят встречи с ветеранами войны, есть классы, которые 

носят имена павших героев. Память нас ко многому обязывает. 
Очень важно, чтобы не терялась связь поколений. Дети долж-
ны всё знать о войне и говорить о ней. Газета «РА» публикует 

письма детей о войне. Вот о чём рассказали ученики Горской 
школы г.Сухума:

Саида Бигвава: 
«Ранним утром 14 августа 1992 

года войска Госсовета Грузии 
под предлогом охраны железной 
дороги перешли грузино-абхаз-
скую границу по реке Ингур и 
стали продвигаться в глубь Аб-
хазии по трассе Гал– Сухум. Так 
началась война и геноцид абхаз-
ского народа. 14 августа 1992 

года в первый день войны мой 
дедушка Гарри Бигвава, при-
ехав с работы домой, по телеви-
зору узнал, что началась война. 
Вместе с сыном Алиасом, моим 
отцом, они сразу направились в 
подразделение Абхазской гвар-
дии. Вот о чём мне рассказал 
мой дедушка: «Надев военную 
форму, мы прибыли в подразде-
ление Абхазской гвардии. Там 
уже было очень много народа. 
Стояли за оружием в очереди. 
Автоматов на всех не хватало. 
Но я сумел взять оружие себе и 
сыну. Те, кто получил автоматы, 
в том числе я и Алиас, поехали 
на Красный мост. Было где-то 
4 часа утра. Шла перестрелка, 
была невообразимая суматоха. 
Ночь простояли там. Затем нам 
сообщили, что идут переговоры, 
и нам нужно отходить к желез-
нодорожному вокзалу. На второй 
день мы находились в районе 
вокзала, а в третью ночь – в Но-
вом районе. Днём снова началась 
перестрелка у моста в Нижней 
Эшере. В результате мы дошли 

до ресторана в Верхней Эшере, 
где находилось руководство на-
шего полка Внутренних войск 
Абхазии: Гиви Агрба, Мушни 
Хварцкия, Вадим Цугба и дру-
гие. Ночь провели там. Из быв-
ших резервистов собралось до 
50 человек. 

Нас послали на нижний Гуми-
стинский мост, где мы органи-

зовали пост длиной с километр. 
Большинство из нас считали, что 
через несколько дней мы вернём-
ся домой. Траншеи начали рыть 
спустя несколько дней. Команди-
ром роты назначили моего брата 
Рауля Бигвава, а меня – команди-
ром взвода. 

 Пробыли на этой позиции три 
месяца. В этот период с Вос-
точного фронта прилетел мой 
племянник Эрик Тужба и убедил 
меня, что нужно лететь на Вос-
точный фронт, так как там тяже-
лое положение из-за блокады. И 
вскоре, 29 октября, я со своей 
семьей вылетел в Ткуарчал, а от-
туда – в родное село Мыку. Ко 
мне приходили односельчане и 
ополченцы из других сёл, чтобы 
я им рассказал, что происходит 
на Гумистинском фронте. Я уве-
рен, что в те дни я сумел вселить 
в сердца людей, приходивших ко 
мне, уверенность в нашей побе-
де. Меня назначили командиром 
первой роты Моквского батальо-

30 МАЯ СОСТОЯЛСЯ МИ-
ТИНГ ОППОЗИЦИОННЫХ И 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИ-
ЗАЦИЙ. Запланирован он был на 
14.00 часов, однако начался поч-
ти на час позже. Представители 
оппозиции озвучили претензии в 
адрес власти. Они отметили, что 
цель митинга – не защита пре-
дыдущей власти, хотя ею было 
сделано очень много. Участни-
ки митинга коснулись закона об 

апартаментах, вопросов госдач в 
Пицунде, энергетики и сельского 
хозяйства. По завершении митин-
га была принята резолюция. По 
мнению выступавших, нынешнее 
правительство не справилось с 
возложенными на него обязан-
ностями. Оппозиция требует соз-
дания совета по реформам при 
Президенте, которая займётся до-
рожной картой по решению важ-
нейших задач на ближайшие два 
года. Также оппозиция требует 
отмены повышения тарифов на 
электроэнергию, недопущение 
приватизации энергетической си-
стемы частным капиталом. После 
принятия резолюции представи-
тели оппозиции отправились к 
Президенту, чтобы обсудить вы-
двинутые требования.

Глава государства обоснованно 
отказал в отставке правительства. 
Он заявил, что при всём его ува-
жении ко всем гражданам он не 
является организатором митинга 
и отставка принята не будет. По 
поводу посещения митинга Пре-
зидент сказал следующее:

 – Если я пойду туда, – вы ви-
дите, мои сторонники тоже со-
брались, – за мной пойдёт немало 
людей, что может привести к не-
предсказуемым последствиям. 
Может быть любая провокация, 
поэтому я не считаю целесообраз-
ным идти туда.

В ответ на отказ Президента 
выйти к митингующим Вианор 
Ашба сказал, что тогда они тре-
буют отставки Президента. На это 
другие представители оппозиции 
сказали, что это не мнение митин-
га и они с этим не согласны.

Лидер оппозиции Адгур Ард-
зинба поблагодарил всех участ-
ников митинга за поддержку и 
заявил о намерении продолжить 
акции протеста, так как глава го-

сударства отказался выполнить 
требования, изложенные в резо-
люции митинга.

***
Во время мероприятия пер-

вый вице-премьер Беслан Джо-
пуа дал блиц-интервью газете 
«РА»:

– Когда в двух метрах друг от 
друга собирается единый народ 
для противостояния – это траге-
дия. Руководители оппозиции, 
недовольные политикой, про-
водимой руководством страны, 
собрали народ для выдвижения 
определённых требований. Го-
ворить о том, что политический 
курс правительства провальный, 
легко. А вот указать, как всё ис-
править и каким образом, хоте-
лось бы услышать. Прежде чем 
собирать людей, нужно прийти 
к руководству Абхазии и за сто-
лом переговоров искать решение 
наболевших вопросов. Собирать 
людей – это крайний метод, пото-
му что оппозиционные лидеры не 
смогут контролировать действия 
людей, которых они собирают. 
Такие методы всегда заканчива-
ются плачевно. Сегодня власть 
приняла все меры предосторож-
ности не потому, что боится кого-
то, а для того, чтобы защитить 
свой народ от опрометчивых дей-
ствий и пресечь порочный метод 
решать политические вопросы 

штурмом комплекса правитель-
ственных зданий для сверже-
ния власти. Такое политическое 
противостояние – это очередная 
борьба за «кресла». Осталось два 
года до очередных президентских 
выборов, и можно было избрать 
цивилизованный путь высказы-
вания своего недовольства, а не 
выводить народ на улицу. За это 
время оппозиционные лидеры 
смогли бы убедить народ в своей 
правоте, и тогда народ пошёл бы 
за ними. Необходимо всё решать 
за столом переговоров и выходить 
из создавшейся ситуации путём 
консенсуса. Учитывая междуна-
родную обстановку, сегодня это 
мероприятие было несвоевремен-
ным и непродуманным. 

***
Президент Аслан Бжания вы-

шел к собравшимся у комплекса 
правительственных зданий и по-
благодарил всех за поддержку.

– Все, кто собрался здесь, и те, 
кто стоял на площади у Абхаз-
ского драмтеатра, мы все – пред-
ставители одного народа, и все 
проявили выдержку, продемон-
стрировали достойное поведение. 
Безусловно, было бы лучше, что-
бы подобного рода собраний не 
было, но если их приходится про-
водить, то нужно направлять их в 
законное русло. Так и случилось 
сегодня. Стоит ли говорить, что 
есть вопросы и проблемы, кото-
рые мы еще не успели решить. Но 
я хочу, чтоб вы знали: что и сегод-
ня и завтра, и послезавтра мы бу-
дем делать все, создавать условия 
для их решения. Я так же, как и 
вы,  хочу, чтобы наш народ про-
цветал, государство укреплялось, 
рождалось больше детей, чтоб в 
Абхазии была хорошая и светлая 
жизнь, чтобы в семьях был доста-
ток, чтобы у детей была возмож-
ность получать качественное об-
разование. Чтобы добиться всего 
этого, мы должны и день, и ночь 
работать. Я уверен, что политиче-
ские вопросы должны решаться 
не на площадях и улицах, а в ка-
бинетах. Мы идем по этому пути, 
и мы должны сделать все, чтобы 
вернуть политику в кабинеты.

 Президент заявил о своей от-
крытости и готовности для обще-
ния со всеми. Что касается ряда 
требований, которые были озву-
чены на митинге, он считает, что 
они требуют работы и взвешен-
ного подхода, так как есть зако-
нопроекты, которые уже начали 
обсуждать, и есть те, которые еще 
предстоит обсудить. 

Аслан Бжания отметил, что у 
него и его команды одна цель, а 
именно – служить своему наро-
ду.

 Русудан БАРГАНДЖИЯ
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на. В него входили ополченцы 
из сёл Тхины, Отапа, Члоу. А в 
феврале я уже был комиссаром 
батальона, в котором было до 50 
бойцов. 

В Тамышской операции наш 
батальон участвовал в количе-
стве 70 бойцов. С оружием шли 
60 человек, остальные – без ору-
жия. Позицию батальон занял 
напротив питомника обезьян 
совместно с группами «Апсны» 
и «Малыш». После этой опера-
ции я был назначен командиром 
батальона «Каскад». Батальон 
впоследствии принял участие 
в сентябрьском наступлении – 
Ахалдабской и Кочарской опера-
циях.

 Во время Тамышской опера-
ции мною был дан приказ дер-
жать трассу. Вижу, обстановка 
не из лучших, вокруг обстрелы, 
падают снаряды, и я дал при-
каз молодому составу отступить 
и идти назад. Среди них был и 
мой сын Алиас. Не подчинив-
шись моему приказу, он решил 
вернуться, чтобы не оставлять 
меня. Вижу, сын идёт ко мне. 
Единственное, что я мог, это 
просить у Господа лишь бы он 
дошёл живым. Взрыв… На моих 
глазах моего сына волной от сна-
ряда подкинуло вверх и кинуло в 
сторону. Дым столбом, пыль, ни-
чего не видно. Я закрыл глаза и 
стал мысленно казнить себя, что 
погубил сына. Дальше вся жизнь 
прошла перед глазами. Рассеял-
ся дым, и я увидел, что мой сын,  
весь взъерошенный, идёт сквозь 
дым и пыль. «Живой!» – сказал 
я себе. Во время войны я был 
трижды ранен, сын также имел 
осколочные ранения».

 Отечественная война народа 
Абхазии продлилась 413 дней и 
завершилась 30 сентября 1993 
года. Приказом Президента 
В.Г.Ардзинба мой дедушка на-
граждён орденом Леона и имен-
ным пистолетом за Тамышскую 
операцию, а мой папа – медалью 
«За отвагу».

Леван Ходжава:
«Вот о чём мне рассказал мой 

дедушка, ветеран войны Генна-
дий Амичба: «Во время войны 
народа Абхазии в ноябре 1992 
года был создан первый мото-
стрелковый батальон под коман-
дованием депутата Парламента 
РА Рената Карчаа. Батальон со-
стоял из 230 человек, местом 
дислокации была территория от 
Белой речки до интерната. Бата-
льон принял присягу первым по 
Абхазии. Инструкторы занима-
лись с батальонами военной под-
готовкой.

5-6 января первый мотострел-
ковый батальон участвовал в 
Январской операции, однако по-
терпел неудачу. Были раненые 
и убитые, и был дан приказ от-
ступать. После неудачной опера-
ции батальон был отправлен на 
линию фронта Гумисты, к месту 
группы Амирана Берзения. Бата-
льон находился на линии фронта 
3 месяца. Спустя некоторое вре-
мя его переименовали во второй 
мотострелковый батальон под 
командованием Вячеслава (Сла-
вик) Анкваб.

В ночь на 15-16 марта батальон 
переходил реку Гумисту с груп-
пами «Эвкалипт» Автандила 
Гарцкия, «Град» Руслана Лада-
рия и «Беркут» Гены Маргания. 
С боем переходили реку в рай-
оне висячего моста и вышли на 
трассу. План был таков: пройти 
по селу Ачадара с боями и закре-
питься у въезда в Сухум. Однако 
все пошло не так, как планиро-

вали. После страшных боёв было 
много погибших и раненых. Ре-
бята держались четверо суток. 
Убитых похоронили там же. 
Многие пропали без вести. Всех 
раненых перенесли за Гумисту. 
Подбили вражеские танки и 
БМП. Противник понёс большие 
потери в живой силе. Однако и у 
нас были большие потери, при-
шлось батальон собрать заново 
под командованием Автандила 
Гарцкия. Дошли до границы Ин-
гур. Ребята были награждены ор-
денами и медалями».

Сестра дедушки, Майя Амич-
ба, также была участницей вой-
ны 1992-1993 годов. Вот что она 
мне рассказала: «Когда началась 
война, я была в Москве. У меня 
был билет на 17 августа, а 14 ав-
густа началась война. Граница 
на Псоу была захвачена грузин-
скими фашистами, и я осталась в 
Москве. В то время в Москве на-
ходилась моя подруга Белла Бут-
ба. Мы с ней пошли в предста-
вительство Абхазии в Москве. 
Там нас взяли волонтерами. Мы 
занимались беженцами из Абха-
зии. Собирали и раздавали гума-
нитарную помощь.

После освобождения города 
Гагры я решила приехать в Гу-
дауту. Там были все мои друзья. 
Многие из них работали в Кон-
федерации горских народов. Я 
приехала в Гудауту в начале ян-
варя 1993 года. В том году зима 
была очень холодная и снежная. 
Гудауту нельзя было узнать. Ти-
хий, мирный городок превратил-
ся в многолюдный, шумный го-
род. Здесь было много беженцев 
из Восточной Абхазии, много 
мужчин в военной форме, кото-
рые говорили не на абхазском 
языке. Это были добровольцы, 
приехавшие на помощь к брат-
скому народу.

Первое время я растерялась, 
не знала, чем помочь родине? 
Но вскоре с Мананой Лакашия 
и Нонной Ашуба мы пошли в 
госпиталь волонтерами, ухажи-
вали за ранеными. Так прошло 
несколько месяцев. Мне всегда 
хотелось пойти на передовую, но 
получилось это сделать лишь в 
апреле. В то время Тали Джопуа 
ездила по Западному фронту и 
снимала наших ребят. Я попро-
силась к ней: взяла разрешение 
у комиссара и ушла на фронт. 
Конечно, на войне страшно. Но 
человек со временем ко всему 
привыкает. И я привыкла. Много 
горя увидела, много смертей, с 
каждой смертью и ты умираешь. 
Но мы жили надеждой, знали, 
что рано или поздно мы побе-
дим.

И мы победили! Самым счаст-
ливым и грустным для меня стал 
день 27 сентября – День осво-
бождения Сухума. 

Столица наша освобождена, 
но сколько ребят сложили свои 
головы.

На войне я, естественно, помо-
гала медсестрам, но больше за-
нималась съёмкой военных дей-
ствий и бойцов. И после войны 
мы с Мариной Барциц организо-
вали выставку «Война глазами 
женщин». Награждена медалью 
«Честь выше жизни».

Как же приятно осознавать, что 
наши дети знают героические 
страницы нашего недавнего про-
шлого, чтут подвиги своих дедов 
и отцов, а значит, у нас остается 
надежда на светлое будущее. Это 
очень важно! 

Чтобы жить свободно, с чув-
ством собственного достоин-
ства, помнить, что нам есть чем 
гордиться.

Публикацию подготовила 
Русудан БАРГАНДЖИЯ

В гостях ‒ представители армянской общественности России
В Посольстве Республики 

Абхазия в Москве состоялась 
встреча Чрезвычайного и 
Полномочного Посла Алхаса 
Квициниа с представителями 
армянской общественности 
в России. Среди гостей: Аль-
берт Андрян – постоянный 
представитель Республики 
Арцах в РФ, Агаси Арабян – 
президент НКО «Джавахк-
ская диаспора России», Сер-
гей Календжян – выходец из 
Абхазии, доктор экономиче-
ских наук, профессор, заслу-
женный экономист России, 
Погос Акопов – президент 
Ассоциации российских ди-
пломатов и другие. На встре-
че также присутствовал член 
Высшего совета Всемирного 
абхазо-абазинского конгрес-
са Беслан Кобахия.

Алхас Квициниа, приветствуя 
гостей и отметив многовеко-
вые исторические связи между 
армянским и абхазским наро-
дами, подчеркнул, что друже-
ственные взаимоотношения и 
добрые традиции продолжа-
ются. В Абхазии проживает 
многочисленная армянская ди-
аспора, которая плавно инте-
грирована в социально-обще-
ственную жизнь страны. 

Агаси Арабян, от имени при-
сутствующих поблагодарив аб-

хазских дипломатов за теплый 
прием, особо отметил, что 
армяне, живущие в России, с 
большим вниманием наблюда-
ют за процессами, происходя-
щими в абхазском обществе. 
«Мы выражаем благодарность 
абхазскому государству и аб-
хазскому народу за доброе 
отношение к нашим соотече-
ственникам. Сегодня Абхазия 
является страной с самым 
большим числом армянских 
школ, работающих вне терри-
тории Армении. И там в рамках 
общегосударственных про-

грамм армянские школы полу-
чают помощь и поддержку пра-
вительства в том же объеме, 
в котором она направляется в 
абхазские и русские школы. Ар-
мянская диаспора проживает 
во многих странах, и армянский 
народ там знают как трудолю-
бивый. Не сомневаемся, что и 
армяне Абхазии вносят сегодня 
и будут продолжать вносить 
созидательный вклад в разви-
тие и процветание страны». 

По окончании встречи сто-
роны обменялись памятными 
подарками.

Красная площадь в День славянской письменности и культуры
Это большой праздник, и он 

приурочен ко Дню памяти свя-
тых равноапостольных Кирилла 
и Мефодия. Как сообщают на-
учные источники, именно они 
являются создателями азбуки, 
отражающей фонетические осо-
бенности славянского языка (в 
самом начале это – глаголица, 
позже, в конце IХ века – кирил-
лица), а также первого литера-
турного текста (перевод Еван-
гелия) на этом языке, то есть  
создание славянской письмен-
ности. И относят это к 863 году. 
В мире более чем у 60 народов 
письменность основана на сла-
вянской азбуке. В России в 1863 
году в связи с 1000-летием соз-
дания славянской азбуки впер-
вые на государственном уровне 
был отмечен День славянской 
письменности и культуры. От-
мечать его решили 24 мая – в 
День памяти святых Кирилла и 
Мефодия (cегодня, по новому 
стилю). С 1991 года празднику 
придан государственный статус. 
Главная его суть: славянская 
письменность – основа культур-
ного наследия, объединяющая 
многонациональные народы, 
проживающие в России. С 2010 
года решено отмечать праздник 
торжественным концертом на 
Красной площади в Москве, и 

открывается он приветствием 
Патриарха Кирилла. В одном 
из концертов приняла участие 
народная артистка Абхазии и 
России Хибла Герзмава. Учреж-
дена Патриаршая литературная 
премия имени святых равноапо-
стольных Кирилла и Мефодия 
«За значительный вклад в раз-
витие русской литературы», ко-
торая вручается в праздничный 
день. В 2021 году этой премии 
был удостоен народный поэт 
Абхазии Мушни Ласуриа. Бук-
вами, созданными Кириллом и 
Мефодием, сегодня в мире поль-
зуются более 400 миллионов че-
ловек.

…24 мая. Красная площадь. На 
трибунах – две с половиной ты-
сячи гостей. Еще тысячи человек 
стоят на площади. С праздни-
ком всех поздравляют Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл 
и вице-премьер Правительства 
Андрей Белоусов.

Среди гостей – члены прави-
тельства РФ, руководители ве-
дущих конфессий, известные 
деятели науки, культуры, искус-
ства. 

Особые гости – послы и со-
трудники зарубежных дипло-
матических представительств 
более чем из 30 стран. Здесь и 
сотрудники Посольства Респу-

блики Абхазия в Российской 
Федерации – советник-послан-
ник Мадина Авидзба и советник 
Даур Аджинджал. Расположив-
шиеся рядом зарубежные колле-
ги-дипломаты, прочитав на та-
бличке, что это места абхазского 
Посольства, тут же стали инте-
ресоваться: каким алфавитом 
пользуются абхазцы, что знают 
они о Кирилле и Мефодии. К 
чести абхазских дипломатов, 
их ответами собеседники были 
удовлетворены. 

А потом все с большим удо-
вольствием смотрели и слушали 
грандиозный концерт, в котором 
приняли участие почти 500 че-
ловек – солисты, хоры, оркестр. 
Звучали произведения великих 
композиторов Чайковского, Рах-
манинова, народные песни, ду-
ховные песнопения. Участники 
торжества дружно аплодировали 
Денису Мацуеву, Ильдару Аб-
дразакову, многим другим со-
листам, хорам академическим 
и московскому Синодальному 
и женскому из Донецкой музы-
кальной академии. Завершился 
концерт знаменитым «Славься» 
из оперы «Иван Сусанин» Глин-
ки, исполненным сводным хором 
и Российским национальным мо-
лодежным симфоническим орке-
стром. 

На площадках Евразийского экономического форума
В Москве 24 и 25 мая состоял-

ся II Евразийский экономический 
форум, работа которого приуро-
чена к заседанию Высшего Ев-
разийского экономического со-
вета с участием глав государств 
– членов и наблюдателей при Ев-
разийском экономическом союзе. 
Форум в этом году проводился 
под председательством Россий-
ской Федерации. Его цель – даль-
нейшее развитие сотрудничества 
стран ЕАЭС, куда входят Россия, 
Белоруссия, Казахстан, Армения, 
Киргизия, совершенствование 
кооперационных связей на евра-
зийском пространстве, достиже-
ние эффекта от объединения ин-
вестиционных и инновационных 
потенциалов; девиз – «Евразий-
ская интеграция в многополяр-
ном мире». 

Более 2700 экспертов из 54 
стран участвовали в деловой 
программе форума. Здесь же 
представители органов власти, 
посольств, аккредитованных в 
России, сотрудники междуна-
родных организаций, СМИ. 

Чрезвычайный и Полномоч-
ный Посол Республики Абхазия 
в Российской Федерации Алхас 
Квициниа принял участие в ме-
роприятиях форума, деловая 
программа которого включала 
35 деловых сессий, разделен-
ных на 7 тематических направ-
лений. Дискуссии нацелены на 
всестороннее экономическое 
развитие государств – членов 
ЕАЭС и стран Евразийского ре-
гиона. 

Посол Абхазии посетил пле-
нарное заседание, на котором 

выступил Владимир Путин. Де-
лясь впечатлениями о работе II 
Евразийского экономического 
форума, Алхас Квициниа сказал, 
что работа его была предельно 
напряженной. Он также отме-
тил, что выступление Президен-
та России присутствующие слу-
шали с особенным вниманием, 
а его заявление о том, что «все 
больше государств берет курс 
на укрепление национального 
суверенитета, придерживается 
собственной модели развития, и 
все они выступают за построе-
ние новой, более справедливой 
архитектуры международных 
экономических отношений» 
было оценено участниками фо-
рума.

Лилиана ЯКОВЛЕВА
г. Москва

Будни Посольства Республики Абхазия в Российской Федерации
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ОТДЫХ СТАНЕТ КОМФОРТНЕЕ

ВЫЙТИ НА АБХАЗСКИЙ РЫНОК – ЦЕЛЬ КОМПАНИИ «VALTER МЕБЕЛЬ»

Накануне курортного сезонаПредвкушение скорого 
лета кружит головы не 
только мечтающим об 

отдыхе, но и нам, принимающей 
стороне. Ведь в условиях, ког-
да многие из наших российских 
соседей, скажем прямо, избало-
ванных прекрасным сервисом 
евротуров и курортов заморских 
теплых стран, приедут к нам 
впервые, важно не разочаро-
вать. 

Это наши преданные поклон-
ники любят Абхазию и прини-
мают нас такими, какие мы есть. 
И поэтому сегодня перед нами 
ставится особая задача – удивить 
всех, влюбить в себя, чтобы на-
слаждение морем, горными похо-
дами и прекрасными пейзажами 
оказалось незабываемым.

Как готовятся к сезону наши 
главные курорты – Пицунда и Га-
гра, я поинтересовалась у лиц, от-
ветственных за это направление в 
обоих городах. 

В советские годы Пицунда и 
Гагра принимали гостей кру-
глый год, но особой популярно-
стью оба курорта пользуются 
летом. 

Конечно, пансионаты, которые 
прежде казались комфортными, 

сегодня проигрывают зарубеж-
ным курортам. И поэтому каждый 
гость стремится отдохнуть в со-
временном частном отеле. Их вла-

дельцы изначально закладывали 
все составляющие для того, чтобы 
отдыхающие могли наслаждаться 
и прекрасной кухней, и интерье-
ром, и дополнительными услу-
гами, к которым они привыкли 
на зарубежных курортах. Что ж, 
здоровая конкуренция – это залог 
успеха отрасли в целом. 

Безусловно, летом, когда на 
первом плане у гостей морские 
купания, важно, чтобы пляжная 
зона была идеально подготовле-
на, чтобы она была безопасной, 
красивой, чтобы была оснащена 
удобными современными шез-
лонгами и тентами, под которы-
ми можно укрыться от дождя и 
зноя. 

Море в Гагре и море в Пицун-
де, хоть это одно и то же Черное 
море – совершенно разное. Гагр-
ские пляжи даже сегодня входят 
в рейтинг самых комфортных 
пляжей мира. В районе Старой 
Гагры они переходят в прекрас-
нейший парк, созданный в 1902 

году принцем Ольденбургским, 
и хотя в течение жизни в разное 
время претерпел не улучшающие 
его состояние изменения, в целом 

он сохранился. Тем более что в по-
следние несколько лет в нем был 
проведен комплекс работ, восста-
новлено водоотведение, приве-
дены в порядок в соответствии с 
первоначальным планом дорожки, 
под присмотром специалистов ре-
культивированы растения. 

Особую изюминку Пицунде 
придает то, что почти все побе-
режье соседствует с территори-
ей Пицунда-Мюссерского запо-
ведника, и сказочная аура этого 
места – даже после трагической 
гибели самшита от нашествия 
самшитовой огневки – не срав-
нится ни с каким другим уголком 
Абхазии. 

Даже я, выросшая в селе Лдзаа, 
ощущаю, как прекрасна моя ма-
лая родина. Я помню сегодняш-
ние величественные сосны со-
всем маленькими. Стоит выйти 
из автомобиля – и ты уже в дру-
гом мире, мире тишины, покоя и 
счастья. 

Как сообщил первый замести-
тель главы Администрации г. Пи-
цунды Даут Вардания, накануне 
лета, на которое и приходится 
пик нашего сезона – фактически 
это период с мая по октябрь – в 
Администрации регулярно про-
водятся совещания, на которых 
речь идет о стратегических и те-
кущих вопросах. Приглашают-
ся на совещания ответственные 
лица, представители правоохра-
нительных структур и предпри-
ниматели, работающие в туристи-
ческой отрасли. Первое и самое 
главное – это обеспечить без-
опасность гостям. Ежегодно Ад-
министрация города заключает 
договор с подразделением МЧС, 
которое проводит обследование 
морского дна. Ведь море живое, и 
зимние штормы могут принести 
к берегу разного рода сюрпризы 
в виде металлических предметов. 
Все это убирают и вывозят, дно 
нашего моря ждет купальщиков 
безупречным. МУП УГХ города 
Пицунды отвечает за работу ком-
мунальных служб, которые при-
водят в порядок берег. Ближе к 
открытию сезона Администрация 
проверяет готовность техники и 
всего рабочего штата.

Ежегодно в Пицунде осущест-
вляют мероприятия по благоу-
стройству города. Так, в прошлом 
году была заменена тротуарная 
плитка по улицам Агрба и Ки-
парисовая аллея (2000 погонных 

метров), а по улице Агрба про-
ложено еще и новое асфальтовое 
покрытие.

Поскольку в последние годы 
было немало нареканий, связан-
ных с состоянием заповедной 
территории (некоторые гости, да 
и местные жители забывают, что 

это территория покоя и релакса-
ции), то в этом году в этой части 
города проводится немалый ком-
плекс работ. 

Отрадно, что местные жители и 
неравнодушные гости принимают 
участие в субботниках, которые 
организует Администрация, а по-
рой и сами люди выступают их 
инициаторами. Скоро территория 
заповедника будет отделена от 
зоны отдыха надежным забором, 
который уже приобретен на сред-
ства, собранные горожанами.

Что касается досуга, то в Пи-
цунде есть чем заняться. Это и 
рыбалка, и конные прогулки, и 
полеты на дельтаплане, и раф-
тинг, и водный велосипед, и мно-
гое другое.

На разных площадках города 
выступают артисты абхазской 
эстрады и танцевальные шоу-
группы. 

Жемчужина Пицунды – орган-
ный зал в старинном Пицундском 
храме, и летом к нам приезжают 
мировые звезды, среди которых 
наши любимые абхазские арти-
сты.

Гагра – самый яркий и активный 
абхазский курорт. Если не забро-
нировали гостиницу заранее, то, 
может быть, удастся протиснуться 
к морю и сделать заплыв. В Гагре 
многолюдно уже в мае.

Гагра – город исторический. 
Это и замок принца Ольденбург-
ского (1904 г.), можно запечатлеть 
себя на фоне колоннады, выпол-
ненной в мавританском стиле, 
посетить крепость «Абаата», 
прогуляться по Старой Гагре и 
поужинать в старинном рестора-
не «Гагрипш». А вид на море и 
город со смотровой площадки и 
вовсе никого не оставит равно-
душным. Для детей в Гагре рабо-
тает аквапарк. Он единственный 
на территории Абхазии.

Все вышеперечисленные до-
стопримечательности находятся 
в 25–30 минутах езды от Пицун-
ды, так что если вам не хватает 
впечатлений в Пицунде, Гагра со 
своими достопримечательностя-
ми ждет вас всегда. 

Как проходит подготовка к ны-
нешнему туристическому сезону,  
с редакцией поделились сотруд-
ники отдела протокола, работы с 
общественностью и СМИ Адми-
нистрации Гагрского района. Они 
рассказали, что уже завершена 
масштабная работа по обрезке 
крон деревьев, приведены в по-
рядок газоны в городе и на пар-
ковых территориях, а также зоны 
отдыха. Продолжаются работы на 
набережной и в пешеходной зоне 
в так называемой Старой Гагре. 
На территории набережной много 
лавочек, и в качестве осветитель-
ных приборов установлены ори-
гинальные фонари.

И в Гагре, и в Пицунде особое 
внимание Администрация уделя-
ет безопасности городских пля-
жей. Именно эта работа является 
залогом предотвращения непред-
виденных случаев во время ку-
пального сезона.

В последние несколько лет на-
блюдается активная заинтере-

В зале гостиницы «Интер-Сухум» два дня проходила 
выставка-презентация продукции компании «Вальтер-
мебель» (или «VALTER мебель»), расположенной в го-
роде Рязани. Эта компания основана была более 20 лет 
назад и приобрела много постоянных крупных государ-
ственных и частных партнеров. Это аэропорты Шереме-
тьево, Домодедово, Российские железные дороги, Мо-
сковский метрополитен, стадион в Лужниках, концерн 
«Калашников», сеть отелей «Рэдиссон» и «Меркурий» и 
многие другие. Мебель для стадионов, жд-вагонов или 
электропоездов метро фирма в Абхазии не презентует – 
нет у нас в ней необходимости. А вот презентовала все, 
что подходит для нашей курортной зоны и деловых кон-
тактов. Это мебель для гостиниц, ресторанов, офисов, 
переговорных залов, зон отдыха, садов и парков и т.д. 
Они как типовые, так и под любой заказ и дизайнерский 
проект.

Честно говоря, многое из того, что было выставлено в 
«Интер-Сухуме», лично мне хотелось бы иметь и у себя 
дома.

Подробный рассказ об успешной деятельности и воз-
можностях компании «VALTER мебель» присутство-
вавшие на презентации, среди которых был и вице-пре-
мьер, министр финансов РА Владимир Делба, услышали 
из уст директора по качеству Антонины Брюховецкой и 
коммерческого директора Андрея Злобина. Презентация 
сопровождалась и видеокадрами о производстве компа-
нии. Все вместе создало впечатление надежности новых 
российских партнеров, желающих выйти на абхазский 
рынок, и вызвало доверие к качеству продукции компа-
нии. Представьте себе: весь цикл производства мебели 
(в том числе мебели для общественных пространств), 

деталей и конструкций, интерьерных элементов осу-
ществляется в одном месте с использованием новых 
технологий и материалов. В цехах компании обрабаты-
ваются древесина и металл, создаются пенополиуретан, 
стеклопластик и искусственный камень (используется и 
натуральный камень), производится тканый и нетканый 
текстиль, покраска изделий в любые тона. Естественно, 
что во всех цехах современное оборудование.

Представители компании выразили желание обрести в 
Абхазии новых партнеров, друзей и заказчиков.

На презентации состоялось подписание и первого дого-
вора о сотрудничестве ООО с абхазской организацией. Это 

ООО «А-Контакт», осуществляющее брокерские и аутсор-
синговые услуги. Договор подписали гендиректор «Валь-
тер-мебели» Виктор Латкин и руководитель «А-Контакта» 
Виктория Гиндия.

Соорганизатором выставки-презентации стал Пара-
лимпийский комитет Республики Абхазия. Его прези-
дент Леон Цвижба рассказал, что на одном из всерос-
сийских соревнований представители ООО «VALTER 
мебель» увидели выступление абхазских паралимпий-
цев и познакомились с ними. С тех пор они оказывают 
им поддержку. «Нам стало очень приятно, что эта ком-
пания обратила внимание на нашу деятельность, свя-
занную с детьми. Мы очень надеемся, что наши отно-
шения будут дальше развиваться и крепнуть», – сказал 
Леон Цвижба. Кстати, и здесь в Сухуме, на презентации 
своей продукции, рязанцы подарили юным спортсме-
нам-паралимпийцам презенты. 

Так на личных контактах и симпатиях рождается и де-
ловое партнерство. Представители фирмы не так давно 
приезжали в Абхазию, изучали рынок сбыта, мебельные 
магазины, общались с представителями гостинично-ре-
сторанного бизнеса… 

Когда расходились гости выставки-презентации, им 
представители компании «Вальтер-мебель» вручали ка-
талоги образцов привезенной (и не привезенной тоже) в 
Абхазию мебельной продукции, а заодно и визитки от-
дела продаж. Для тех, кого там не было, я приведу но-
мер телефона и электронный адрес: 8 (960) 570-11-29, 
zakaz@valterm.ru

Да, вскоре у компании в Сухуме появится склад-
магазин, через который можно будет делать заказы и по-
лучать продукцию.

Заира ЦВИЖБА



Законы Республики Абхазия 

РЕСПУБЛИКАНСКОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ «АПСНЫМЕДИА» 

МНЕНИЕ РЕДАКЦИИ МОЖЕТ НЕ СОВПАДАТЬ С МНЕНИЕМ АВТОРОВ ГАЗЕТА ВЫХОДИТ ДВА РАЗА В НЕДЕЛЮ, ОБЪЕМ — 1 ПЕЧ. Л., ЦЕНА — 20 РУБ.

Наш адрес: Республика Абхазия, г.Сухум, ул. Званба, 9. 
Тел.: +7 (840) 226-45-11, +7 (840) 226-78-72

 И. о. гл. редактора  Артавазд Сарецян 
Сайт: gazeta-ra.info  E-mail: gazeta_ra@rambler.ru

 Р/с РГУ «Апснымедиа»:
 4050 3810 0000 0000 0016

Статьи внештатных авторов, не заказанные редакцией, принимаются в объеме до 5000 знаков с учетом пробелов. Редакция не вступает в переписку с авторами.

(Окончание. 
Начало на 3-й стр.)

«Республика Абхазия», № 404-я стр.

КОГДА ЕСТЬ СЕРДЦЕ, И ОНО БОЛИТ... 
Преступления против животных 

Быть человеком ‒ это про-
сто, и в то же время так не-
просто. Настоящий человек 
умеет любить, не за что-то 
любить, а потому что не мо-
жет по-другому, сердце у него 
такое ‒ большое, способное 
сострадать, понимать, терпеть 
и прощать. Он всегда придет 
на помощь, не подставит, не 
предаст, не унизит слабого. А 
можно ли назвать человеком 
того, который обижает жи-
вотных? Бывает, берут в дом 
кошку или собаку, а потом не 
кормят, забывая о том, что 
питомец так же, как и чело-
век, хочет и должен есть каж-
дый день, а не тогда, когда у 
хозяина появились отходы от 
пищи, или того хуже – выбра-
сывают животное на улицу, 
просто потому что чем-то не 
угодил. В основном так ведь и 
стали беспризорными кошки и 
собаки, вызывающие у одних 
жалость, а у других страх, раз-
дражение или возмущение. А 

ещё есть нелюди, способные 
избить, изувечить или убить 
животное, отравить, сбить на 
машине и не оказать помощь, 
оставить умирать на дороге. 
Да, к сожалению, такие пре-
ступления имеют место в на-
шей жизни. К примеру, одна 
молодая женщина подобрала 
собаку, долго выхаживала её, 
возила на осмотр и лечение в 
частную ветеринарную кли-
нику, хотя сама не шикует и 
к тому же многодетная вдова. 
Собака поправилась, семья в 
ней души не чаяла. Все люби-
ли и баловали её, на улицу не 
выпускали, да она и сама не 
рвалась туда. И вот однажды, 
вернувшись вечером, домо-
чадцы обнаружили собаку и 
кошку в тяжёлом состоянии, 
были все признаки отравле-
ния, они бились в конвульсиях 
с пеной у рта, спасти не уда-
лось. Кому помешали бедные 
домашние животные? У кого 
поднялась рука их отравить?! 
Приведу слова из звукового 
сообщения, присланного мне 
на Ватсап: «У меня собаку и 
кошку отравили. Они у нас 

только во дворе гуляли. Нико-
му не мешали. Скорее всего, 
через забор что-то бросили, 
они поели и умерли, так му-
чились бедные. Собачке было 
где-то два с половиной года. 
За что? Не понимаю. Если бы 
она кому-то вред приносила, 
на людей кидалась, или кур 
таскала! В любом случае уби-
вать грех, но она ведь ещё 
и безобидная была. Мы эту 
собачку подобрали на ули-
це. Кто-то на машине сбил и 
бросил. Сколько мы её вы-
хаживали, лечили, возили в 
ветклинику «Солёный пёс», 
изрядно потратились. Она хо-
дить не могла, буквально на 
руках её вынянчили, потом 
оставили себе, простерилизо-
вали. А кошку на рынке мама 
подобрала больную, домой 
принесла. И её еле выходили! 
И недавно глаз у неё гноился, 
тоже лечили, переживали. 

Сколько я сегодня плакала! 
Как жалко этих несчастных 
животных! 

Кем же это надо быть, не 
знаю, чтобы вот так распра-
виться с беззащитным суще-
ством, которое преданно в 
глаза смотрит, взять и убить. 
Что это такое? В каком жесто-
ком мире мы живём».

И это не единичный случай. 
Есть и другие семьи, у кото-
рых неизвестно кто отравил 
или кошку, или собаку. О та-
ких случаях рассказывается 
с возмущением и в соцсетях. 
Поэтому многие опасаются за 
своих домашних питомцев. К 
счастью, есть люди, которые 
заботятся не только о своих, 
но и о бродячих животных, 
пытаются устроить в семьи, 
выставляя их фото в Интер-
нете, обзванивая знакомых. 
И нередко дарят им счастли-
вую судьбу. Такие никогда не 
пройдут мимо. Мой знакомый 
выходил овчарку, которую 
кто-то избил и выбросил на 
помойку, тоже потратил не-
мало денег, чтобы поставить 
её на ноги. 

И таких добрых сострада-
тельных людей немало. Нет, 
это не олигархи, которым де-
нег девать некуда, просто у 
них есть сердце, и оно болит, 
когда рядом кому-то плохо. И 
этим людям, которых, к сча-
стью, большинство, не безраз-
лична судьба животных. 

Кстати, одно время довольно 
длительный период в Сухуме, в 
районе Маяка было несколько 
бродячих собак, действитель-
но представлявших угрозу для 
окружающих. Они кидались 

на людей, нескольких укуси-
ли. Все боялись, обходили их 
стороной, но ни у кого рука не 
поднялась лишить их жизни. 
Две умерли от старости, а ещё 
одна, тоже злючка кусачая, 
до сих пор живёт в подъезде 
одного из домов, присмирела, 
подобрела. Её прозвали Чин-
гиз-ханом, потому что каждый, 
кто хотел попасть в этот дом 
к своим друзьям или знако-
мым, носил ей вкусняшки. Она 
с удовольствием принимала 
дань и в итоге утихомирилась. 
Словом, люди не трогали даже 
тех, кто действительно был 
опасен. 

Поэтому эти расправы над 
домашними безобидными жи-
вотными вызывают и возму-
щение, и недоумение.

19 апреля на очередном за-
седании сессии Парламента 
депутаты рассмотрели и при-
няли в первом чтении зако-
нопроект «Об ответственном 
обращении с животными». 
Новый закон запрещает от-
стрел бездомных животных, 
возлагает обязанность по 
стерилизации безнадзорных 
животных на местные адми-
нистрации. 

Также учтены нормы содер-
жания животных и предусмот-
рена ответственность за их 
ненадлежащее содержание, 
а также запрещается исполь-
зовать диких животных для 
фотобизнеса. 

Будем надеяться, что если 
не угрызения совести, то хотя 
бы страх наказания предупре-
дит новые случаи подобных и 
других преступлений против 
животных, спасёт их жизнь и 
убережёт их от жестокого об-
ращения с ними. 

А вообще, любому человеку 
важно помнить, что он чело-
век. 

Лейла ПАЧУЛИЯ

О внесении изменения в Закон РА
«О судебных исполнителях»

Статья 1
Внести в Закон Республики Абхазия от 15 июня 2015 года № 3805-

с-V «О судебных исполнителях» (Сборник законодательных актов Ре-
спублики Абхазия, 2015, № 53, ст. 3; 2017, № 59, ст. 81; 2019, № 61, ст. 
3) изменение, дополнив часть 2 статьи 11 подпунктом 121 следующего 
содержания:

«121) при совершении исполнительных действий и при применении 
мер принудительного исполнения использовать специальные устройства 
фотовидеофиксации в порядке, устанавливаемом Министерством юсти-
ции Республики Абхазия;».

Принят Народным Собранием – Парламентом Республики Абха-
зия 19 апреля 2023 года

 А. БЖАНИЯ, 
Президент Республики Абхазия 

г. Сухум, 2 мая 2023 года, № 5634-с-VII

О ратификации Протокола о внесении изменений 
в Соглашение между Республикой Абхазия 

и Российской Федерацией о содействии реализа-
ции Государственной программы социально-

экономического развития Республики Абхазия 
на 2022-2025 годы от 4 августа 2022 года

Ратифицировать Протокол о внесении изменений в Соглашение между 
Республикой Абхазия и Российской Федерацией о содействии реализа-
ции Государственной программы социально-экономического развития 
Республики Абхазия на 2022-2025 годы от 4 августа 2022 года, подписан-
ный в г. Москве 18 апреля 2023 года.

Принят Народным Собранием ‒ Парламентом Республики Абха-
зия 26 мая 2023 года

А. БЖАНИЯ, 
Президент Республики Абхазия 

г. Сухум, 26 мая 2023 года, № 5644-c-VII 

О ратификации Протокола к Соглашению
между Республикой Абхазия и Российской Феде-
рацией о порядке и условиях софинансирования 
за счет средств Российской Федерации расходов 
на повышение денежного довольствия и пенсий 

сотрудников Службы государственной безопасно-
сти Республики Абхазия от 2 июня 2021 г.

Ратифицировать Протокол к Соглашению между Республикой Абхазия 
и Российской Федерацией о порядке и условиях софинансирования за 
счет средств Российской Федерации расходов на повышение денежного 
довольствия и пенсий сотрудников Службы государственной безопасно-
сти Республики Абхазия от 2 июня 2021 года, подписанный в г. Москве 
28 февраля 2023 года.

Принят Народным Собранием ‒ Парламентом Республики Абха-
зия 26 мая 2023 года

А.БЖАНИЯ, Президент Республики Абхазия 
г. Сухум, 26 мая 2023 года, № 5645-c-VII 

ОТДЫХ СТАНЕТ КОМФОРТНЕЕ

сованность у частного бизнеса в 
нашем городе и районе в целом. 
Туристические объекты, которые 
стояли полуразрушенными деся-
тилетиями, восстанавливаются, и 
гости с удовольствием отдыхают 
в новых отелях. 

Помолодел и сам город. Значи-
тельные бюджетные средства на-
правляются на благоустройство, 
обновляется тротуарная плитка, 
заменяются фонари уличного ос-
вещения. Недавно приступили к 
реконструкции моста на реке Жо-
эквара, у въезда в Гагру. 

Ритмично работают коммуналь-
ные службы, обновлен автомо-
бильный парк городского спецавто-
хозяйства, ТБО (твердые бытовые 
отходы) вывозятся своевременно 
по четкому графику. 

В середине мая в этой части 
Абхазии уже много гостей. Мне 
удалось поговорить с нескольки-
ми отдыхающими в Пицунде. Вот 
что они рассказали: 

Юлия (г. Москва): «Мы всей 
семьей отдыхаем в Абхазии с 
2001 года. Первые два лета отды-
хали в Гагре, и как-то заехали в 
Пицунду. Нам здесь очень понра-
вилось, и теперь мы приезжаем 
сюда. Нам нравится невероятно 
чистый воздух, море чистейшее, 
люди – очень гостеприимные и 
дружелюбные. Мы снимаем ком-

нату в частном доме, за это время 
так стали близки, что приезжаем 
уже как к родственникам. Отдых 
в Пицунде для тех, кто ценит спо-
койствие и комфорт. Именно за 
этим мы и приезжаем».

Александр (г. Пенза): «Я при-
ехал в Пицунду с другом, который 
отдыхает здесь не первый год. 
Очень понравилась природа, не 
так многолюдно, по сравнению с 
Краснодарским краем, как в Сочи 
и Адлере. Правда, позагорать не 
удалось: все дни отпуска шли 
дожди, а завтра мы уже уезжаем. 
Но я планирую вернуться в сере-
дине августа».

Александр (г. Санкт-Петер-
бург): «Мы с супругой при-
езжаем в Пицунду со времен 
Советского Союза – тогда мы 
приезжали с детьми, а теперь 
уже с внуками. Я отмечаю, что 
облик города меняется, каждый 
год новые постройки, гостиницы, 
отели. Инфраструктура улучша-
ется, много автомобилей в горо-
де, стало очень оживленно. Что 
остается неизменным, так это 
прекрасная природа. Мы за все 
эти годы побывали почти во всех 
знаковых местах Абхазии – это и 
озеро Рица, и Новый Афон, и Су-
хум… Везде по-своему красиво. 
Абхазия – действительно Страна 
Души, которую мы открыли для 
себя еще в 1985 году».

Милана ЖИБА

К сведению населения
Государственная инспекция Республики Абхазия по каран-

тину растений доводит до сведения овощеводов, что на по-
садках картофеля появился карантинный вредитель пасле-
новых культур – колорадский жук.

При обнаружении его на картофеле, баклажанах, томатах 
следует провести первое опрыскивание одним из следующих 
препаратов: «Актелик», «Бетрейдер», «Жукоед», «Децис», 
«Фастак», «Каратэ».

За справками обращаться по адресу: г.Сухум, ул.Гулия, 28, 
Государственная инспекция Республики Абхазия по каранти-
ну растений.


